

## CONTRIBUCION AL ESTUDIO DE LA SOCIEDAD Y LA ECONOMIA DE ALBACETE EN EL SIGLO XIX (1800-1865)

Por Carlos PANADERO MOYA

### A) CRECIMIENTO DEMOGRAFICO Y DIVERSIFICACION SOCIAL

Nadal, al referirse al crecimiento demográfico español a lo largo del siglo XIX, utiliza una frase significativa: “despegue sin revolución” (1). Durante esa centuria el crecimiento de la población se situó en torno a un 0,53 por ciento anual. En la primera mitad de siglo se progresa a un ritmo superior. Nadal utiliza los censos de 1797 y de 1860 ofreciendo una tasa de crecimiento anual del 0,63 por ciento, frente al 0,49 entre 1860 y 1910. Fontana utiliza, al exponer la tasa de crecimiento durante la primera mitad de siglo, el censo de 1787, “que se consideraba más exacto” que el de 1797, y el de 1857, resultando un crecimiento del 0,58 por ciento, semejante al ofrecido por Nadal (2). Esta última cifra interesa conocerla ya que nosotros utilizaremos como años extremos los mismos censos. Efectivamente, en 1787, censo de Floridablanca, la población de Albacete es de 8.261 habitantes, repartidos entre la propia villa, con 6.304, y su término rural con 1.957. En 1857 se ofrece un evidente crecimiento demográfico: 16.607 habitantes, repartidos entre la villa, con 11.860 y el término rural con 4.747. Estamos, por tanto, ante un aumento neto de 8.346 habitantes y una tasa de crecimiento anual del 0,95 por ciento, muy superior a la de la media nacional, un 0,58 por ciento. También, mientras a nivel nacional y durante el mismo período (1787: 10.268.150 hab.; 1857: 15.454.514 hab.), el crecimiento demográfico es del 50,50 por ciento, en Albacete sería del 101,02. Así, aunque Fontana dice que “en la meseta, y muy especialmente en

(1) Jordi NADAL, *La población española, siglos XVI a XX*, Barcelona, 1973, p. 89

(2) Josep FONTANA, *La crisis del Antiguo Régimen, 1808-1833*, Barcelona, 1979, p. 250.